
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO V 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2020/00032            DEL  20/10/2020 

 

OGGETTO :    INDIRIZZO PER L'ESECUZIONE DI INTERVENTI VOLTI A RENDERE 

FRUIBILI AL PUBBLICO IL MANUFATTO DI VALORE STORICO DENOMINATO 

ARCO DI PAPICCOLO IN BARI PLAESE 

 

L’anno duemilaventi il giorno 20 del mese di ottobre, alle ore 16:07 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 BRANDI DOTT. VINCENZO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 CHIEPPA  Nicola SI  7 MAIORANO  Francesca SI 
2 DE BENEDICTIS Sig. Antonietta SI  8 NOVIELLO Sig.ra Angela SI 
3 DE GENNARO Sig. Nicola SI  9 PISCOPO Sig. Michele SI 
4 DE STASIO Sig. Antonio SI  10 RIZZO  Cesare SI 
5 LAPENNA  Alessando SI     
6 LOMORO Sig. Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Nicola Ferrara . 

 

Totale presenti: n. 10  su n. 10 consiglieri assegnati  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 

Oggetto:Indirizzo per l’esecuzione di interventi volti a rendere fruibili al 
pubblico il manufatto di valore storico denominato “Arco di Papapiccolo” in Bari 
Palese. 
Il Presidente del  Municipio V sulla base della istruttoria, relaziona. 
Nei pressi di Palazzo Capitaneo a Palese è ancora visibile una costruzione ad archi 
denominata Portico di Papapiccolo, utilizzata nei secoli XVII e XVIII  come emporio dalla 
popolazione, perlopiù rurale, della zona. Tale edificazione costituisce, forse, la 
testimonianza più antica del borgo palesino (la voce popolare fa risalire il nome di Palese a 
quell’arco detto appunto del “Palese”), recentemente strappata al definitivo degrado (era 
semidistrutta dal 1969, e recenti interventi hanno evitato che l’azione degli agenti 
atmosferici le fosse fatale) con l’obiettivo di consentirne la piena vivibilità da parte della 
comunità palesina. 
Pertanto, nell’ottica della razionale salvaguardia del patrimonio storico, come delineato 
dalle Linee Programmatiche tracciate a livello comunale con la Delibera di Consiglio 
Comunale n.67 del 21 ottobre 2019 e per il nostro Municipio con Deliberazione del 
Consiglio del Municipio V  n. 5 dell’11 febbraio 2020, si ritiene di porre in essere ogni 
azione tesa a rendere il sito pienamente visitabile. 

Affinché si possa addivenire a tale obiettivo è necessario porre in essere alcuni interventi, cosi di 
seguito descritti:  

 abbattimento dell’adiacente muro eretto in epoca successiva che cela la piena 

visione dell’arco; 

 installazione e posa in opera di pavimentazione; 

 installazione di una ringhiera ai bordi del perimetro del manufatto che possa 

contestualmente tutelarlo garantendone la piena visibilità; 

 installazione d’idonea illuminazione. 

In merito a quanto in precedenza evidenziato la 1^ Commissione Consiliare, dopo aver 

acquisito la documentazione necessaria, ed a seguito dei numerosi sopralluoghi, nella 

riunione del 17/09/2020 si è espressa favorevolmente alla riqualificazione del manufatto 

attraverso mirate azioni che, a seguito di valutazione economica, ed ove la stessa superi la 

prevista soglia, potranno essere poste in essere anche a mezzo d’inserimento di tali 

interventi nell’ambito del Piano Triennale delle opere pubbliche, come previsto dal nuovo 

Codice dei Contratti Pubblici, approvato con il D. Lgs. 50/2016 e dai principi della Nuova 

Contabilità Pubblica Armonizzata di cui al D.Lgs. 118/2011. 

UDITA la relazione del Presidente; 

VISTO l’art. 36 del vigente Reg.to sul Decentramento Amministrativo Istitutivo dei 

Municipi; 



 

VISTO  il parere favorevole sulla proposta oggetto della presente Deliberazione da parte 

della 1^ Commissione Consiliare Permanente  nella riunione del 17/09/2020 come da 

verbale allegato; 

VISTE  le norme e le disposizioni in precedenza richiamate  . 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

DELIBERA 

per i motivi espressi in precedenza che qui si danno come integralmente riportati, di dar 

corso alle procedure tese alla riqualificazione del Portico di Papapiccolo. 

 

DI ESPRIMERE INDIRIZZO FAVOREVOLE, nel caso in cui a seguito di valutazione 
economica, la stessa superi la prevista soglia, all’inserimento nel piano triennale delle 
opere pubbliche degli interventi funzionali alla fruibilità al pubblico del manufatto storico 
sito in Bari- Palese denominato l’Arco di Papapiccolo.   

TRASMETTERE il presente provvedimento all’Assessorato ai Lavori Pubblici ed alla 
Ripartizione Infrastrutture Lavori Pubblici e Opere Pubbliche ed alla Ripartizione Stazione 
Unica Appaltante e Gestione Lavori Pubblici – Settore Lavori Pubblici e Servizi Connessi, 
per quanto di conseguenza alla presente deliberazione. 



 

 

Con n.10 voti favorevoli  (Brandi, Chieppa, De Benedict is, De 
Gennaro, De Stasio, Lomoro, Noviel lo,  Piscopo, Rizzo, 
Maiorano), nr. 1 consigl iere non col legato  ( Lapenna)  

 

 
 
 

 



 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del provvedimento stante l’urgenza a norma dell’art. 134 

del TUEL 267/2000 

 

IL CONSIGLIO 
 

 
Con n .10 vot i  favorevo l i  (Brand i ,Ch ieppa ,R izzo ,Nov ie l lo ,De Stas io ,De Gennaro ,Lomoro ,De 
Bened ic t i s ,  P i scopo,  Ma iorano) ,    espress i  a  mezzo aud io in  v ideoconferenza Zoom su  n .11  
cons ig l ie r i  p resent i  e  votant i  ,  n .  1  voto non reg is t ra to  per  assenza de l  co l l egamento a l  
momento de l la  votaz ione (Lapenna)  
 
 
 

 
 

DELIBERA 
 
 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente esecutivo ai sensi dell’art. 134 - 4 comma del TUEL. 
 

 
 
 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE : --- 

--- 

Bari, --- 

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 (Nicola Ferrara) 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



 

Presidente 

Grazie, Direttore. Allora ultimo punto all’ordine del 

giorno. “ intervento presso il portico di Papapiccolo”. Nei 

pressi del Palazzo Capitano a Palese ancora residui di una 

costruzione ad.. denominata Porto di Papapiccolo, 

utilizzata nei secoli 17° e 18° come emporio della 

popolazione per l’.. della zona. Tale edificazione 

costituisce la testimonianza più antica del borgo palesino, 

la voce popolare fa risalire il nome di Palese a quell’arco 

detto appunto “ Del Palese”, recentemente strappata al 

definitivo degrado, era semidistrutta alla fine del 1969, 

recenti interventi hanno evitato che l’azione degli agenti 

atmosferici le fosse fatale, con l’obiettivo ci conseguirne 

la piena vivibilità da parte della comunità palesina. Per 

farlo nell’ottica della razionale salvaguardia del 

patrimonio storico, come delineato dalle linee 

programmatiche tracciate a livello comunale con la delibera 

di Consiglio comunale n. 67 del 21 Ottobre 2019 e per il 

nostro Municipio della deliberazione del Consiglio del 

Municipio 5 n. 5 dell’11 Febbraio 2020, si ritiene di porre 

in essere ogni azione tesa a rendere il sito pienamente 

visitabile;  affinchè si possa addivenire a tale obiettivo 

è necessario porre in essere alcuni interventi così come di 

seguito descritti: abbattimento dell’adiacente muro eretto 

in epoca successiva che cela la piena visione dell’arco, 

installazione e posa in opera di pavimentazione, 

installazione di una ringhiera ai bordi del perimetro del 



 

manufatto che possa contestualmente tutelarlo garantendone 

la piena visibilità, installazione di idonea illuminazione. 

In merito a quanto in precedenza evidenziato, la prima 

commissione consiliare, dopo aver acquisito la 

documentazione necessaria a seguito di numerosi 

sopralluoghi nella riunione del 17/9/2020, si è espressa 

favorevolmente alla riqualificazione del manufatto 

attraverso mirate azioni che, a seguito di valutazione 

economica e ove la stessa superi la prevista soglia, 

potranno essere poste in essere anche a mezzo di 

inserimenti di tali interventi nell’ambito del piano 

triennale delle opere pubbliche come previsto dal nuovo 

Codice dei contratti pubblici approvato con d. lgs. n. 50 

del 2016, e dai principi di nuova contabilità pubblica 

armonizzata di cui al d. lgs. 118/2011.” Passo la parola al 

consigliere Lomoro, presidente della prima Commissione per 

descrivervi la delibera. Prego.  

 

Consigliere Lomoro         

Sono a  precisare alcune cose in merito alla questione 

dell’Arco.. di Papapiccolo. La prima è che questo è un 

discorso che viene già dall’altra legislatura e quindi 

nell’altra legislatura si è ritenuto prendere in esame 

questo manufatto per una serie di ragioni e le ragioni sono 

anche descritte nella delibera che poc’anzi vi ha letto il 

presidente. L’altra ragione fondamentale, noi eravamo un 

po’ arrabbiati  e lo posso dire oggi, anche perché eravamo 



 

arrabbiati con l’Urbanistica perché nel progetto o nel 

piano di tutto quello che si è fatto di fronte al Menir, 

loro avevano progettato, se vi ricordate bene, la posta 

ciclabile all’ingresso con l’allargamento del marciapiede e 

che in quel progetto avevano individuato un percorso 

rispetto a quello. Poi sapete benissimo come è andata a 

finire rispetto a questa questione. Noi, per la verità, 

pensavamo che all’interno di quel progetto l’Arco di 

Papapiccolo fosse messo nelle stesse condizioni, quello che 

l’impresa che sta costruendo doveva fare tutti i lavori 

necessari per mettere in risalto l’Arco Papapiccolo. Però è 

stato solamente fatto un accordo che doveva essere 

solamente ristrutturato l’arco, quindi con questa 

Commissione, io non uso il singolare, uso sempre il 

plurale, con questa Commissione all’inizio di questa 

legislatura ci siamo premuniti anche di chiamare 

l’assessore Galasso, di chiamare i tecnici rispetto a 

questa questione, e che quindi abbiamo individuato un 

percorso che, con l’abbattimento del muro, anche perché 

l’abbattimento del muro servirebbe a dare anche più 

visibilità all’incrocio con Corso Vittorio Emanuele e Via 

Capitano.., Corso Vittorio Emanuele e il prolungamento di 

Corso Vittorio Emanuele e Via Torre di Brencola, quindi c’è 

l’abbattimento del muro, c’è una nuova pavimentazione, c’è 

l’illuminazione, e ci sono delle cose che abbiamo 

concordato. Però la cosa chiara è un’altra, che comunque 

giacchè fosse un manufatto, è un manufatto che viene dalla 



 

storia, ci vorrebbe un ingegnere che dovrebbe redarre un 

progetto e rispetto a quelle indicazioni che abbiamo dato 

noi, dovrebbe redarre un progetto per poi, d’accordo con 

l’assessore Galasso, di portare tutto il progetto redatto 

da questi ingegneri e tecnici dell’amministrazione per 

portarlo nelle opere triennali delle opere pubbliche. Spero 

che questo discorso avvenga quanto prima anche perché 

l’assessore Galasso faceva risaltare l’importanza che 

avesse un passaggio dal Consiglio principale e che questo 

passaggio si verificasse quanto più presto possibile. 

Quindi io vi ringrazio per l’attenzione.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Lomoro. Ci sono ulteriori interventi? 

Prego, Consigliera.  

 

Consigliera Noviello 

Così come ha detto il presidente Lomoro, anche questa opera 

si dovrebbe inserire nella programmazione del DUP in vista 

della scadenza del 15 Novembre. Premesso questo, la 

Commissione ha lavorato per il portico di Papapiccolo così 

come sta lavorando per tanti monumenti che, chi conosce 

comunque la storia del territorio, sono veri  e propri 

monumenti di natura artistico e archeologica come i vari 

Menir, la Cura dei titoli, la chiesa dell’Annunziata. C’è 

proprio un percorso che è stato iniziato dalla Commissione 

e lo porteremo avanti per tutti questi anni. Il Portico di 



 

Papapiccolo, moltissimi lo ricordano come è il luogo della 

grotta del Presepe vivente, era un luogo che comunque 

veniva vissuto dalla cittadinanza e speriamo che torni ad 

essere così dopo aver passato un periodo di fortissima 

incuria purtroppo, è diventato addirittura a tratti anche 

discarica di materiale da risulta. Questo per fortuna oggi 

non avviene perché è oggetto di numerose segnalazioni ma la 

riqualificazione è proprio un incentivo che dovrebbe 

servire ad evitare questo tipo di fenomeni. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie a lei, Consigliera. Ci sono altri interventi? Prego, 

consigliere Chieppa. 

 

Consigliere Chieppa 

Anche per me è importante quest’opera di riportare a vita e 

a vista anche il Portico di Papapiccolo in quanto, come si 

racconta appunto nella delibera, il nostro quartiere prende 

proprio il nome da questo manufatto rurale. Quindi il mio 

voto sarà favorevole e con l’auspicio che diventi un posto 

attrattivo per il nostro Municipio pubblicizzandolo e 

spiegando soprattutto ai più piccoli il valore di questa 

struttura e il significato perchè, specialmente i più 

piccoli non sanno che cosa rappresenta. Grazie.  

 

Presidente 

Ci sono ulteriori interventi? Prego. 



 

 

Consigliera Maiorano 

Il mio voto sarà favorevole però non ho visto nella 

proposta di delibera la richiesta fatta in Commissione 

relativa all’inserimento di un cartello pubblicitario che 

spiegasse insomma la storia di quel manufatto storico- 

culturale anche in Breil e quindi leggibile dalle persone 

non vedenti. Detto questo, spero che ci siano in futuro 

occasioni per riprendere  questa proposta in fase di 

progettualità e, ripeto, il mio voto sarà favorevole. 

Grazie. 

 

Presidente 

È probabile, Consigliera, che non sia stato trascritto ma è 

sicuramente volontà della Commissione del Municipio, la 

prendo come raccomandazione e la trasmetto agli uffici 

tecnici. Ci sono altre proposte- scusate- altri interventi? 

Nessuno. Allora chiedo al direttore, non avendo null’altro, 

di procedere alla votazione della delibera e al termine di 

essa, dichiarare chiusa la seduta. Grazie.  

 

Direttore 

Presidente, procedo all’appello.  

Presidente Brandi.. 

 

Presidente 

Appello?  



 

 

Direttore 

Espressione del voto. 

 

Presidente 

Quindi vuol fare l’appello? Dobbiamo dichiarare la 

presenza? 

 

Direttore 

L’espressione del voto.  

Presidente Brandi, favorevole. 

Consigliere Chieppa, favorevole. 

Consigliere De Benedictis, favorevole. 

Consigliere De Gennaro, favorevole. 

Consigliere De Stasio, favorevole. 

Consigliere Lapenna- non lo vedo collegato- 

 

Presidente 

Non è più collegato. 

 

Direttore 

Consigliere Lomoro, favorevole. 

Consigliera Maiorano,favorevole. 

Consigliere Noviello, favorevole. 

Consigliere Piscopo, favorevole. 

Consigliere Rizzo, favorevole. 



 

La presente delibera è approvata alla unanimità dei 

presenti.  

Passiamo alla votazione sulla immediata esecutività. 

Presidente Brandi, favorevole. 

Consigliere Chieppa, favorevole. 

Consigliere De Benedictis, favorevole. 

Consigliere De Gennaro, favorevole. 

Consigliere De Stasio, favorevole. 

Consigliere Lapenna – non è collegato – 

Consigliere Lomoro, favorevole. 

Consigliera Maiorano, favorevole. 

Consigliera Noviello, favorevole. 

Consigliere Piscopo, favorevole. 

Consigliere Rizzo, favorevole. 

L’immediata esecutività è approvata all’unanimità dei 

presenti.  

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Vincenzo Brandi 

 IL DIRIGENTE 

F.to Nicola Ferrara 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

11/11/2020 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 11/11/2020 

 Il Segretario verbalizzante 

                                                                                                                      

F.to Nicola Ferrara 

________________________________________________________________________________ 

 

 

                                             CERTIFICATO DI COPIA CONFORME 

La presente deliberazione è copia dell'originale depositata presso gli uffici. 

 

                                                                                                                     Il Segretario Generale 

                                                                                                                             A. De Maria 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 11/11/2020 al 25/11/2020. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 27/11/2020 

 Il Direttore di Municipio 

F.to Nicola Ferrara 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

F.to   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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